

Los ingresos por el paso de Jama se duplicaron en comparación con 2023: Turistas argentinos llegan en masa al norte del país atraídos por las playas, la Zona Franca y el cambio favorable

Iquique se ha transformado en un nuevo foco de atracción, especialmente para los veraneantes que vienen de las ciudades del norte del país trasandino.

DAVID JAIMÉ

La llegada de turistas argentinos por la temporada estival este año no solo abarca el litoral central, como suele pasar cada año, sino que cada vez los turistas trasandinos se trasladan en masa más al norte del país.

Específicamente, Iquique se ha transformado en un foco de atracción. La mayoría viaja en vehículos particulares más de 10 horas desde la provincia de Salta, para cruzar la cordillera por el paso Jama en la Región de Antofagasta, con las playas de la ciudad y la Zona Franca como sus principales objetivos. Más ahora que los precios en Chile en muchos artículos son muy económicos para ellos.

Según cifras de Aduanas, el ingreso de vehículos con patente trasandina por el paso de Jama se duplicó durante diciembre, llegando a 2.207, más del doble que los 902 del mismo mes de 2023.

“Los precios son una locura”

Es el caso de Fernando Tapia, oriundo de Salta, que cuenta que hace 11 años que no cruzaba la frontera. Explica que viajó 11 horas en su vehículo hasta Chile y se quedará por una semana, donde además de visitar las playas aprovechará de comprar ropa y visitar a familiares.

“Dejamos de venir porque se nos hacía carísimo, pero nuevamente Chile es conveniente por el cambio y me decidí a regresar; además, los precios son una locura, tres veces más económicos, incluso el hospedaje y la comida está a buen precio. Le estoy instalando una parrilla al carro para llevarme todo”, relata Tapia.

En el caso de Guillermo Guevara, de Córdoba, el viaje no fue



COMPRAS.— Tecnología, celulares, ropa, accesorios y repuestos de autos están entre los productos más cotizados por los visitantes.

directo a Iquique. Primero fueron en caravana con amigos por Bolivia y Perú, y actualmente están en pleno retorno en el norte del país. “Recién llegamos, pero planeamos quedarnos unos días y aprovechamos de venir a la Zofri para comprar cosas para la camioneta. Ya cambiamos la batería y luego vamos por los neumáticos”, asegura.

En su primera vez en Chile destaca los precios respecto de su país: “No solo es el cambio que está parejo, sino que las cosas acá están mucho más económicas; igual nuestra idea es comprar ropa, tecnología y sobre todo aprovechar las playas”.

Mauricio Morales, vendedor del sector de Zofri Part, zona exclusiva para vehículos en la Zona Franca de Iquique, comenta que el flujo de argentinos este año ha crecido mucho: “Desde hace años que no se veían en tal cantidad y lo principal que buscan son neumáticos, baterías y

las parrillas para llevarse las compras”.

Además, Morales explica que el argentino en general busca marcas reconocidas, “le gustan las marcas, porque les salen mucho más económicas”.

Para el empresario argentino de *mall Zofri* Ariel Lepiske, el retorno de los trasandinos a veranear en el norte de Chile es una buena noticia para el comercio, “pues no han sido buenos años para Zona Franca (...). Tengo amigos que han llegado y los precios son los que los favorecen”.

Sobre el límite de 400 dólares

Lepiske apunta que aunque los trasandinos solo pueden ingresar hasta US\$ 400 en mercaderías a su país, “hay muchas cosas que pasan sin registro, como los neumáticos o partes de los vehículos que pueden renovar, ropa compran mucha y renue-

van teléfonos”.

En el caso de las amigas Hilda Flores y Mélida Ruiz, que llegaron en bus desde Jujuy, en el noroeste de Argentina, el principal objetivo fue visitar el mar: “Fue un viaje largo y duro por la altura, pero valió la pena, es hermoso. Nosotros somos del interior y hace tiempo que queríamos unas vacaciones así, nos encantó”, comenta Hilda.

Los precios, dijeron, “son accesibles, pero no trajimos suficientes dólares como para comprar más cosas, y al cambiar el peso argentino acá se pierde mucho”, reafirma Mélida.

Milisa Ostojic, directora regional de Sernatur Tarapacá, señala que la gran llegada de argentinos este año “ha sido una gran noticia. Hicimos un trabajo previo para poder promocionar el destino con visitas al noroeste argentino, pero claramente el beneficio del tipo de cambio ha resultado en una gran noticia”.